
Encuentro con microempresarios turisticos del Limarí 

RIO HURTADO, 25 de Junio de 2004 

 

Quiero señalar mi satisfacción de estar acá con ustedes esta mañana, de estar con 

nuestras autoridades, por cierto, con la alegría de haber escuchado las palabras del 

alcalde dándonos la bienvenida y diciéndonos cuáles son los proyectos que están en 

marcha, con nuestro ministro Jorge Rodríguez, que tiene a su cargo buena parte de los 

temas que aquí estuvimos viendo en materia de fomento productivo.  

 

Básicamente, lo que hemos escuchado esta mañana, lo que hemos visto aquí, es la 

capacidad de cada uno de ustedes, a partir de lo que es este valle generoso, este Río 

Hurtado, como muy bien lo declamó Giselle, en las características que tiene, de cómo 

ser capaces, a partir de lo que tenemos en la naturaleza, hacer de éste un mecanismo que 

nos permita emprender nuevos rumbos, de nuestra cultura afincada aquí en lo rural y 

cómo, haciendo aquello, somos capaces de dar un salto al mundo nuevo, y en donde 

descubrimos que si nos organizamos bien, si tenemos grupos cooperativos, si tenemos 

asociaciones entre nosotros, entonces podemos tener buena parte de todo aquello que 

hemos visto en estos stand hoy día, en donde ahí están las capacidades de nuestras 

frutas, cómo las exportamos, cómo las procesamos, cómo las secamos, qué cosas 

nuevas hacemos, cómo introducimos nuestros quesos y cómo al queso le introducimos 

elementos distintos que lo hacen diferente.  

 

Ayer hubo una larga conversación sobre cómo al queso le introducen merquén y ahora 

llego acá y me encontré con que había un queso de cabra con merquén. 

 

Claro, cómo somos capaces, a partir también de escarbar mejor estos cerros, descubrir 

algunos minerales y tener lo que hemos visto aquí, a través de joyas y artesanías, cómo 

somos capaces de ir avanzando en otros productos que no conocimos y que pensamos 

que aquí se pueden dar, como hemos visto con los avestruces cerca de Ovalle. 

 

En otras palabras, todo esto que son nuevos emprendimientos, nuevas formas de 

avanzar, lo queremos hacer conectados a lo que son las demandas de futuro. ¿Y cuál es 

el rol de un país? Cómo se organiza, a su vez, el país para que esos emprendimientos, 

esas actividades que queremos hacer tengan éxito.  

 

Y para que tengan éxito, entonces tenemos que decir, primero, cómo generamos buen 

espacio a la educación, porque la educación ¿qué es? Educar es lo que nosotros 

queremos transmitir a la generación que sigue, cuáles de los conocimientos que hoy 

tenemos, queremos entregar a los que nos siguen. Eso es educar. Los conocimientos que 

queremos entregar son aquellos que a nosotros nos sirven y que pensamos que a ellos 

les van a servir en 30, 40, 50 años más. Porque estos niños que están aquí, cómo los 

educamos hoy para lo que va a ser el Chile de 40 ó 50 años más. Entonces, claro, 

tenemos que generar esfuerzo, recursos.  

 

Por eso el intendente me decía que hace poco estuvieron en Cerón, inaugurando una 

escuela, el gimnasio, porque le dije "mire lo que dice ahí, 1874". No estoy seguro, ¿esa 

escuela se inauguró en 1874? ¿Se dan cuenta ustedes lo que era Chile en 1874, y se 

estableció una escuela en Cerón? Entonces, claro, las localidades van cambiando y, 

después, en 1963 se crea la escuela en Samo Alto.  

 



Ahora, entonces, tenemos otro desafío, que no quiero entrar en el lugar donde va a 

quedar establecido, que es el tema de la reposición del internado, pero que tiene que ver 

con cómo vamos siendo capaces de avanzar en educación, para poder desarrollar todos 

estos emprendimientos y cómo somos capaces de hacer un proyecto, porque ahí estaba 

Biblioredes y la posibilidad de tener una biblioteca pública aquí, porque si tenemos una 

biblioteca pública aquí, entonces también tiene que llegar el proyecto Enlaces y las 

posibilidades de tener acceso a lo que son las nuevas técnicas de comunicación en el 

país. 

 

Junto a eso, cómo creamos instrumentos para potenciar los emprendimientos, y ahí 

están las tareas de INDAP, ahí están los servicios de cooperación técnica, ahí están los 

distintos Profos de la Corporación de Fomento, ahí están los distintos elementos que 

tenemos para apoyar a aquellos que quieren ponerse de pie y emprender, aquellos que 

dicen "sí, nosotros podemos". Una vez que usted dice "nosotros podemos" y lo hace, 

entonces viene la segunda parte, "quiero mostrar lo que hago". 

 

¿Qué es el ecoturismo? ¿Todas las actividades de turismo rural qué son? El turismo 

rural es el deseo de mostrar a otros lo que nosotros hacemos, de lo cual estamos 

orgullosos. Estamos orgullosos de nuestros ancestros, de los que vivieron aquí antes que 

nosotros, pero también estamos orgullosos y lo queremos mostrar. Queremos mostrar lo 

que hacemos, cómo lo hacemos, queremos mostrar nuestra gastronomía, cuáles son 

nuestros platos, nuestros productos. Por eso, con tanto orgullo vimos allí aquél que nos 

mostraba los camarones de agua dulce. Eso tiene que ver con lo que históricamente 

estas aguas dulces nos han ido dando, y todo eso usted va haciendo una historia, y esa 

historia la muestra, y eso es el turismo. 

 

Pero para poder hacer todo esto, tenemos que pedir algunas cosas, que los chilenos nos 

organicemos bien. Primero, caminos. Recuerdo haber estado muchas veces con las 

autoridades de Río Hurtado, cuando me decían ¿y el camino, cuándo? Porque el camino 

más allá del Tranque Recoleta no pasaba, ¿verdad? Entonces, suponer que íbamos a 

llegar aquí con 46 kilómetros de camino pavimentado hasta Samo Alto, parecía un 

sueño. Ahí, entonces, hubo 3 mil millones que se colocaron entre Tranque Recoleta y 

Samo Alto, y aquí está con el camino en Samo Alto. No hay ninguna razón para que no 

continuemos. 

 

Claro, los 12 kilómetros a Pichasca, ahora. No me cabe duda que cuando se llegue a 

Pichasca, entonces va a haber una reunión como ésta, va a llegar el Presidente que en 

ese momento esté en Pichasca y le van a decir: bueno, Presidente, ¿y cuándo seguimos 

más arriba hasta llegar a Río Hurtado? Es lógico, lógico. ¿Por qué no? Si Chile está 

progresando, entonces queremos asegurarnos que el progreso sea un pedacito de camino 

que llega. De la misma manera que en estos años no hemos andado tan rápido como 

queríamos, porque el mundo ha estado un poquito enredado, pero en estos años 

llegamos a Samo Alto y se hicieron los 46 kilómetros, y parecía una cosa muy difícil. 

Entonces ahora digo "sí, pues, si Chile va a seguir creciendo, tenemos que ver cómo lo 

hacemos". 

 

Pero por Dios que cambia, cambia la forma de conectarse, cambia la forma de 

estructurarse. Para qué decir, no, no quiero pasarme de revoluciones, pero para qué 

decir si después que llegue a Río Hurtado dice: bueno, ¿y aquí, cuánto nos falta para 

llegar a Vicuña?. Entonces, claro, en lugar de llegar desde, piense usted, de la Ruta 5 



llegamos a Ovalle, a Recoleta, llegamos a Río Hurtado, y de ahí nos devolvemos. Es 

distinto si llegamos ahí, nos vamos a Vicuña y estamos en el otro lado en el Valle del 

Elqui y tenemos, entonces, un circuito que significa una forma distinta de conocer toda 

la región. Cambia, ¿verdad? Cuando usted hace circuitos, cambia.  

 

Chile, históricamente ¿qué es lo que era? Nos unía una sola línea de norte a sur y de ahí 

salían puros ramales. Eso era. El ferrocarril ¿qué es lo que era? Iba por adentro, 

¿verdad?, tenía ramales. Después hicimos la Ruta Panamericana ¿y qué es lo que era? 

Iba pegadito al mar. De ahí tenemos para adentro, puros ramales. Pero Chile se 

ensancha, es otro Chile cuando usted une. Cuando tiene camino por el mar, tiene que 

tener un camino interior. El gran cambio que se ha producido aquí en esta región ¿cuál 

es? El camino interior. Porque digamos las cosas, ¿el camino interior antes qué es lo que 

era?, de Serena llegábamos a Ovalle. Punto. Y después no había… había caminos, pero 

malitos. 

Ahora usted tiene un camino interior, y ahora usted sigue y estamos en Salamanca. 

 

El intendente me dice ¿y cuándo llegamos a la V Región? Y tenemos el camino interior 

históricamente. Entonces usted va a tener ahí otro Chile, el Chile por la costa y el Chile 

interior, ensanchó a Chile, agrandó Chile, y los chilenos van a conocer mejor a Chile. 

Entonces, al decir que de Río Hurtado usted sigue a Vicuña, es una forma de continuar 

por un camino interior hacia el otro valle. 

 

Eso es tener una visión de cómo queremos hacer Chile y eso implica, también, otras 

cosas. Eso implica cómo mejoramos riego, cómo mejoramos la capacidad que tenemos 

de electrificación. Cuando ayer en Combarbalá dijimos que con los fondos que se están 

aportando, de lo que viene del proceso de la concesión de la Empresa Sanitaria Essco, 

que son 8 mil millones, más 6 mil millones de un proyecto piloto de infraestructura 

rural, infraestructura rural, del Banco Mundial, más 6 mil millones de pesos que tiene 

que colocar el Ministerio de Obras Públicas, a través de la Dirección de Obras 

Hidráulicas, entonces estamos teniendo una cantidad de recursos lo suficientemente 

grande para gastar, entre el año 2005, 6, 7 y 8. Esa cantidad y esa inversión es la más 

alta que hemos hecho en el ámbito de la infraestructura rural. Esa es la forma de 

responder de los chilenos a este esfuerzo de emprendimiento de ustedes, esa es la forma 

de decirle a doña Adriana cómo vamos avanzando para que ustedes sigan avanzando en 

lo que ustedes están haciendo. Porque si usted quiere tener más turismo, más camino, 

son indispensables. 

 

En consecuencia, lo que quisiera compartir con ustedes aquí esta mañana es la 

convicción que podemos ir avanzando sistemáticamente, porque aquí, cuando hablamos 

de ampliar redes eléctricas, hoy día mismo estamos trabajando en el Arenal Las Breas, 

en Fundina Norte-Poniente, en el sector La Huerta El Romeral, y en materia de agua, en 

agua potable de La Aguada y soluciones sanitarias en Morrillo, en Vaho Morrillo y, al 

mismo tiempo, estamos viendo modo de hacer un mejoramiento del sistema de agua 

potable Hurtado, porque el sistema de agua potable es muy viejo y tiene que mejorarse 

sustancialmente, ¿no es así? Eso es lo que estamos planteando que queremos poder 

seguir desarrollando. 

 

También tiene que ver con calidad de vida y cómo somos capaces, a través del Chile 

Barrio, de ir mejorando los distintos asentamientos que tenemos y que tenemos que ir 

modificando, y en donde las familias atendidas son más de 300. 



 

En otras palabras, al hacer referencia a esto que aquí hemos visto, del emprendimiento 

de cada uno, de lo que hacen ustedes, del esfuerzo de ustedes, del esfuerzo de 

organización que esto implica, la organización que se expresa en cada una de las 

actividades, cuando hablamos de educación, la organización que hacen los profesores, la 

organización que hacen padres y apoderados, todos los programas de mejoramiento para 

los profesores en el ámbito rural, porque tienen características distintas al del resto, o 

todo lo que se hace en materia de organización por los clubes de los adultos mayores, 

que es la forma de poder salir adelante, porque, en verdad, cada vez vamos a tener, 

afortunadamente, más adultos mayores, porque los chilenos estamos viviendo más 

tiempo. Si hoy día hay un 11% de chilenos mayores de 65, el año 2020 va a ser 

aproximadamente un 25% de chilenos mayores de 65. Por lo tanto, la forma como el 

país se organiza para tratar el tema de los adultos mayores, pasa a ser muy importante. 

 

En suma, quisiera hoy día señalar que lo que estamos avanzando tiene que ver con una 

política decidida de poder dar más recursos donde hay más aislamiento. Cuando estuve 

en el Ministerio de Educación hicimos un programa especial para profesores rurales, 

porque es mucho más difícil hacer clases en el mundo rural, un profesor rural, con un 

número reducido de alumnos, que en otros lugares. 

 

Eso significa entender que la forma de organizar a Chile tiene que avanzar en dar más 

recursos donde hay más aislamiento, dar más recursos donde hay más necesidades, dar 

más apoyo donde las condiciones hacen que se requiere dar más apoyo. Si tenemos 

programas especiales en materia de riego, es porque, qué duda cabe, ustedes aquí, con el 

clima, con este Sol que tienen, el agua es lo que hace germinar con más fuerza los 

productos de la tierra. El programa de riego pasa a ser un elemento sistemático muy 

importante. 

 

Junto con todo aquello, cómo mejoramos la calidad de vida, que tiene que ver con los 

programas de vivienda y tiene que ver también con los programas de salud. En ese 

sentido, las necesidades de mejorar las atenciones en nuestras postas y consultorios y 

tener un número mayor de médicos especialistas para que haya una mayor resolución 

cuando ustedes van a la atención de salud, pasa a ser muy importante. 

 

En suma, al llegar acá y ver el progreso que surge, ver el avance que hay, que en cierto 

modo lo simbolizo en los avances que hemos podido en el ámbito de la infraestructura, 

pero que tiene que ver con los avances que tenemos en educación, que tiene que ver con 

los avances que ustedes son responsables en cada uno de los emprendimientos que nos 

mostraron antes de llegar acá, tiene que ver con esa forma de ver el desarrollo futuro, a 

través del ecoturismo y de cómo mostramos, hacemos un cuento, una historia bonita de 

lo que ustedes han hecho a lo largo de tantos años en Río Hurtado y cómo lo quieren 

mostrar. 

 

Por eso, cuando hablamos del Sendero de Chile, hay un pedazo del Sendero que mostró 

ahí la gente de CONAF, cuando con tanto orgullo me dijeron lo que ellos están 

haciendo en Pichasca, es parte de lo que uno tiene de su cultura y que lo muestra. 

 

Quisiera agradecerles este recibimiento tan cariñoso que hemos tenido acá, en esta visita 

que estamos haciendo de dos días a la IV Región, fundamentalmente a las localidades 

rurales, las localidades más apartadas, y cuyo propósito es escuchar esta otra parte de 



Chile, un Chile que normalmente aparece como más alejado, pero que es un Chile que 

tiene que ver con las raíces más profundas de nosotros. Darles las gracias a lo que 

ustedes hacen aquí y señalarles que podrán seguir contando con el apoyo y con la 

decisión del Gobierno, con el apoyo y la decisión del Presidente, con el apoyo y la 

decisión, en definitiva, de todos los chilenos y chilenas que queremos asegurarnos que 

el crecimiento llegue a todas partes, que queremos asegurarnos que el progreso de Chile 

esté también presente en Río Hurtado, que queremos asegurarnos que el avance que 

tenemos llegue a cada uno de los hogares de ustedes. Después de todo, de eso se trata, 

cómo organizamos un país en que todos tengamos iguales posibilidades, en que 

sintamos que a todos se nos tiende la mano y en que sintamos que podemos seguir 

caminando. 

 

Eso implica muchas cosas, también implica hacernos cargo de temas que están 

pendientes, temas que están pendientes, como son aquellos que tienen deudas con 

INDAP, aquellos que tienen deudas con BancoEstado, y que son elementos que estoy 

seguro vamos a encontrar una solución adecuada, porque si estamos haciendo todos 

estos esfuerzos para salir adelante, absurdo sería que algunos se fueren quedando atrás 

por dificultades que tenemos que estudiar caso a caso y que van a tener, créanlo ustedes, 

una solución conveniente para todos. 

 

Finalmente, déjenme decirles que el llegar hasta acá hoy día, compartir con ustedes, 

indica la decisión de trabajar con más fuerza en las cosas que estamos haciendo. Aquí, 

entonces, me llevo los proyectos y programas que me han entregado ustedes, que son 

las tareas que tenemos que seguir trabajando hacia adelante. Porque, en definitiva, es la 

convicción que tienen todos ustedes, encabezados por sus autoridades comunales, que 

como vamos a seguir caminando y progresando, quieren asegurarse que Río Hurtado no 

se quede atrás, y aquí está, entonces, lo que tenemos que seguir haciendo hacia delante. 

 

Tengan la seguridad que así como hemos hecho las cosas hasta ahora, con el apoyo de 

ustedes vamos a seguir para seguir haciendo las cosas hacia adelante.  

 

Muchas gracias y sigamos trabajando juntos. 


